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  继程法师 

 

 

出家的青年少 肯深入研究的更少 

文：继程法师 

出 家，是我学佛了一段时间後就发的心愿，我告诉自己我这一生一定会出家，不论是长期或

短期的。但这个心愿只是留在我的内心酝酿著，我也没有让它成为强烈的意 念。在我的感

觉，出家是一件大事，必须具备条件，且此心愿必须发自内心深处，才能有足够的力量去面

对出家後所可能出现的各种身心障碍，并克服之。否则，就 可能会退失信心或退转。  

而我终於决定出家，是在家师竺公上人的一句话为近因，触动了多年酝酿在内心的意愿，而

终於使它实现。这句话出自家师口中，显示了他老人家是对大马佛教的前途忧心飞因此听在

我耳中，是充满了一种感慨，又带有几许无奈，因而有忧患的意味。 

「在 马来西亚发心出家的青年很少，出了家青研究佛学的更少!」家师这句话是有感而发

的，那是十四年前的事，当时这种现象的确是很明显的。而我本身学佛也已有 四、五年了，

出家的意愿强而内敛，不明显表现。但在佛教界已因对佛学研究的兴趣浓厚而真正下了一些

功夫，而能出来弘法，组织以及在佛学班讲课，对於佛教的 概况也颇了解。 

 

当这一句话传入耳中，进了内心深处，将出家的大愿引发了，当下我就决定要出家了。但我

当时还是当小学教师，并接受假期师训的课程，而我们当时是在主办一项 短期出家的课程，

是由马佛总与马佛青联合主办的，我是工作人员与讲师之一。我下了决定後，便与马佛青的

几位领袖商量，获得全力支持，於是我安排时间回家， 与父母讨论，在父母与我哭成一堆中

达至协议，获得谅解，我获准出家!接著我便去办理辞职手续，包括了辞去教师与师训课程，

以便全心投入出家行列。 

如 今出家受戒也已有十二年了，眼看大马佛教界中也出了一些僧青年，这些僧青年也有的对

佛学有深入研究的兴趣与心愿，心颇感欣慰，我本身在这十多年的出家生涯 中，以求学、弘

法、修持、参与马佛青总会的行政与领导工作中，也总算对大马佛教的发展，献出了一小份

心力，但我知道，如果以当时那句话的触动而言；目前我 的一点成绩，其实并不能满足。不

过佛法的研究与修持、弘法，是需要时间与其他条件的。而我凭著一些善知识的接引舆自己
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的一点努力，在出家的这条道路上，循 序渐进，以细水长流的心态，一步一步的走；不企盼

自己有什么成就，只愿意自己的一点一滴的努力，都能奉献予众生，予佛教。并发愿做一块

踏板，让众生踏过而 走向佛道! 

一九九一年四月十四日於太平 

（摘自《普门》144 期） 
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